
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 11 DE DICIEMBRE DE 1809.

S. Dámaso P. y C.

NOTICIAS VARIAS.

Aunque algo atrasados son siempre interesantes los por menores siguientes que se nos han comunicado de un modo auténtico, y no se habían publicado por ignorarlos.

Benavente 8 de noviembre.

“A las cinco y media se pusieron en marcha las compañías de descubierta al mando del capitán 1.º D. José Moure, la 3.ª al mando del de igual grado D. José Blanco pasó á la derecha en direccion del bado de Castro-Pepe, la 5.ª al mando del capitán D. Ignacio Pereira se dirigió sobre los bados de Castro-gonzalo y Piquillos, y la 1.ª al mando del Comandante de las guerrillas, quien me dá parte de que habiendo hecho el movimiento baxo el orden de nuestra constitucion, observó que el enemigo habia durante la noche repasado caballería é infantería, y como se partia de un punto equi-distante de todos los que ocupaba el enemigo á las 6. y 4.º aun mismo tiempo el cabo y quatro soldados descubridores de cada compañía recibieron el fuego; los que fueron reforzados por el oficial y 20 soldados.

La derecha fué acometida por una gran porcion de caballería é infantería enemiga, resistiendo su ímpetu con un acertado fuego á pie firme; pero como las fuerzas contrarias eran muy superiores halló por conveniente acercarse con la compañía para sostener la guerrilla, con cuya operacion sostuvo el fuego: habiendo enviado de refuerzo á las 7 al oficial agregado D. Miguel Santos con la mitad de la 1.ª compañía, con cuya operacion sostuvo el fuego hasta las 8 y media.

Los descubridores de la izquierda se hallaron con una em-

boscada de caballería, frente al bado de Castrogonzalo, y siendo atacados se replegaron á la guerrilla que sobre ellos marchaba sosteniendo con un fuego mui vivo el ímpetu enemigo, el qual, rechazado badeó precipitadamente sostenido por la infantería establecida á la otra parte del rio, que despues de haber sufrido el fuego se parapetó quedando cubierto, continuando el fuego por una y otra parte. Los descubridores del bado de Piquillos se han visto atacados por una partida de caballería é infantería, los que reunidos á la guerrilla detuvieron su marcha con el fuego hasta que la reserva dispersó sobre la izquierda, y atacando á la bayoneta repasó el enemigo precipitadamente el rio sostenido de su infantería atrincherada á la otra orilla, continuando un vivo fuego de una y otra parte.

Los descubridores del centro recibieron el fuego de la infantería enemiga emboscada en el Puente de Tamariz, y replegados á la guerrilla se sostuvo un fuego bien servido hasta que presentándose la caballería maniobrando en direccion de tomar el flanco izquierdo de la reserva dispersó esta por la derecha, y atacando guerrilla y reserva á la bayoneta hizo fugar precipitadamente á la infantería, y aunque protegida de la caballería sufrieron una descarga que completó su desorden, y establecieron en los atrincheramientos del Puente de Castrogonzalo, desde el que se continuó un fuego bien servido de una y otra parte.

En esta situacion recibidos estos avisos por el Comandante de las guerrillas confirmados por mis Ayudantes á las 8 y media hallándome con las tres compañías restantes inmediato al Puente de Tamariz recorrí la línea, y creí de absoluta necesidad pasase la 2.^a compañía al mando de D. Antonio Moure á reforzar la derecha, llevando al mismo tiempo una carga de municiones, pues los 80 cartuchos por plaza con que se hallaban estaban finalizando, la 4.^a compañía reforzó la mitad de la 1.^a y la 6.^a la 5.^a ambas con municiones para suministrar á las que se hallaban en tiroteo.

A las 9 rompió el fuego de la artillería enemiga con un obus y un cañon que defendian el bado de Castrogonzalo, á cuyo frente se hallaban media compañía de la 5.^a y toda la 6.^a con el 2.^o batallon de Benavente los que en razon á lo difícil del bado, y daño que podia recibir de la artillería hice que se dirigiéran sobre Piquillos á que no podia alcanzar la artillería, quedando una sola guerrilla de la 5.^a para entretener el frente.

En esta disposicion prendió el enemigo fuego al puente, y

dirigió sus fuerzas sobre derecha ó izquierda cubriendo la altura por Castrogonzalo.

En vista de la ventajosa posición que ocupaba el enemigo y que el resultado del tiroteo había de ser poder gente sin ventaja, mandé que el comandante de las guerrillas pasase á la derecha y que á la bayoneta desalojase al enemigo que con su infantería atrincherada, y la caballería á cubierto sostenían á Castro-Pepe, avisando á la ala izquierda hiciesen igual movimiento por Piquillos, lo que puesto en ejecución y viendo que por el puente no podía hacer movimiento el enemigo, recogí todas las tropas que habían cesado el fuego, y pasando al frente de Castrogonzalo, dexé el caballo puesto á la cabeza de la primera hilera, atravesé el rio con agua hasta las tetillas, habiéndome seguido todos los oficiales y soldados, hasta que desalojando al enemigo que atrincherado nos esperó careciendo de resolución para esperar las bayonetas toda la carrera despreciando el fuego se le echaban encima, abandonó el puesto en precipitada fuga.

En esta disposición volví badear el rio, y tomando el caballo corrí á la izquierda sobre Piquillos, en que viendo rechazada una guerrilla que había badeado, fueron nuevamente animados y á pie me siguieron todos los oficiales y soldados á la otra parte sobre el enemigo, protegiendo con el fuego y maniobras el paso de la infantería.

Por los tres puntos fué el enemigo perseguido hasta mas de dos leguas, y viendo que la tropa despues de seis horas de fuego en continuo movimiento haber perdido la mayor parte de ellos los zapatos en los bados; y que aunque la generosidad de la junta de Benavente nos había enviado pan y vino, ninguno ha querido entretenerse en desayunar, á cuyo tiempo se le dió la orden de que cesara el ataque y se reunieran.

Creo en deber recomendar á V. el valor é inteligencia que manifestó el comandante de la guerrilla, como igualmente D. Antonio Moure, y D. José Blanco por la derecha; por la izquierda al capitán D. Igaacio Pereyra que con una guerrilla fué el primero que badeó y penetró entre las columnas de infantería y caballería sin poder hacer mas que la primera descarga enredó al enemigo en términos que distraido con él dió lugar á que el subteniente agregado D. Francisco Iglesias pasando y repasando ocho veces el bado con un valor igualmente indecible protegiese á su capitán que le era imposible salvarse, habiendo hecho lo mismo el teniente D. Ramon Vazquez que mandaba la sexta y apenas.

tuvo 4 soldados, y atacó el ala derecha de la caballería matando él mismo un dragon.

El ayudante mayor y segundo, y el interino D. Vicente Rodriguez han llenado completamente sus deberes.

Todos los oficiales me han imitado á ser los primeros á arrostrar todo peligro, los que fueron seguidos por sus soldados con el valor, entusiasmo, energía é intrepidez que les es tan genial.

Por los tres puntos dexó el enemigo tres muertos, un dragon prisionero, y se llevó mas de 200 entre muertos y heridos; y por mi parte tan solo de la primera los voluntarios Ilario Garcia herido en una mano, y Manuel Vazquez Ameiro en un hombro; de la segunda el sargento segundo Manuel Fernandez en un brazo, habiendo el sargento Silvestre Rodriguez recogido 15 fusiles de los enemigos que arrojaban por embarazarle en la precipitada fuga.

El capitán segundo D. Luis Gonzalez, aunque se hallaba gravemente enfermo, el teniente D. Pedro Neira, enfermo, el subteniente D. José Raña, enfermo, y el agregado D. Antonio Rodriguez, tambien enfermo, apenas se rompió el fuego dexaron sus camas y se presentaron en sus compañías para cuidar á sus compañeros.

Después de reunida toda la tropa la formé en quadro y en una breve oracion di las gracias á los oficiales y soldados por el valor, orden y disciplina que se ha conservado durante la accion, entregando á cada uno de estos un real de mi bolsillo.

Las fuerzas enemigas que entraron en accion eran proxima-mente de infantería 10 y tantos hombres, de caballería ciento y tantos, un obus, y un cañon con 30 artilleros, tirados por seis caballos cada uno, con los correspondientes para los carros de municiones.

Benavente 8 de noviembre de 1809. = Felix Carrera. = Señor Comandante de la vanguardia de la 4.ª division."

Coruña 11 de diciembre.

TEATRO.

Hoy se representa la comedia titulada: *El Baron*, con Tonadilla, Saynete y Bayle.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor que ha sido de Cámara de S. A. S. el Fidelísimo Reyno de Galicia.